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Niederschrift über die 2. Sitzung des Ausschusses für 
Kultur, Schule und Sport am 27.01.2010, 18:00 Uhr, begin-
nend mit einer Besichtigung des Stadtmuseums „Das Tor“ 
und anschl. Beratung im Großen Sitzungssaal, Rathaus, 
Markt 8, 48653 Coesfeld 

Anwesenheitsverzeichnis 
 Bemerkung 

Ratsmitglieder 

Frau Elisabeth Borgert FDP Vertreterin für Herrn Kai  Oliver Mosel 

stimmberechtigte Mitglieder 

Herr Michael Banneyer Pro Coesfeld  

Frau Annette Bischoff Pro Coesfeld  

Frau Margret Goß CDU  

Herr Norbert Hagemann CDU Vertreter für Herrn Christoph Micke 

Herr Dr. Bernhard Kewitz CDU  

Frau Bettina Meyer SPD  

Frau Rosemarie Niemeier CDU  

Frau Irmgard Potthoff BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN  

Herr Bernd Rengshausen CDU  

Frau Martina Vennes Pro Coesfeld  

Herr Hermann-Josef Vogt SPD  

beratende Mitglieder 

Herr Dankward Niedermeier Evangelische Kirche  

Herr Klaus Schneider Aktiv für Coesfeld  

Verwaltung 

Herr Thomas Backes I. Beigeordneter  

Herr Dr. Thomas Robers Beigeordneter  

Herr Hubert Hessel FBL 51  

Herr Dr. Hans-Hermann Westermann                                          FBL 43  

Herr Ulrich Kentrup FB 51 
abwesend ab 18.57 Uhr (TOP 2 - 8 
ö.S., 1 - 2 nö.S.) 

 

Schriftführung: Herr Ulrich Kentrup TOP 1 öffentl..Sitzung.; Herr Hubert Hessel TOP 2 – 8 
öffentl. Sitzung u. 1 – 2 nichtöffentl. Sitzung.  

Frau  Rosemarie Niemeier eröffnet um 18:00 Uhr die Sitzung und stellt die ordnungsgemäße 
Einberufung sowie die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest. 

Die Sitzung endet um 20:45 Uhr. 
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Tagesordnung 

1 Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden und Bericht der Verwaltung 

2 Entwurf des Haushaltsplanes 2009 - Budget 43 - Teilbudget Kultur 
Vorlage: 022/2010 

3 Entwurf des Haushaltsplanes 2010 - Budget 51 - Teilbudget Bildung und Freizeit 
Vorlage: 016/2010 

4 Antrag des Ratsmitgliedes Klaus Schneider bzgl. der Einrichtung einer Europaschule 
in Coesfeld 
Vorlage: 017/2010 

5 Antrag der CDU-Fraktion zur "Kinderbetreuung für Grundschüler vor Unterrichtsbe-
ginn" 
Vorlage: 018/2010 

6 Antrag der SPD-Fraktion auf beratende Mitgliedschaft eines Vertreters des Stadt-
sportrings Coesfeld e.V. im Ausschuss für Kultur, Schule und Sport 
Vorlage: 021/2010 

7 Verteilung der Sportfördermittel der Stadt Coesfeld für das Jahr 2009 
Vorlage: 364/2009 

8 Anfragen 

Nicht öffentliche Sitzung 

1 Anfragen 

2 Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden und Bericht der Verwaltung 
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Vor Eintritt in die Tagesordnung ist zunächst das Stadtmuseum „Das Tor“ besichtigt worden.  

Erledigung der Tagesordnung 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden und Bericht der Verwaltung 
 

Frau Niemeier eröffnet die Sitzung und berichtet über die Beteiligung der Mitglieder Vennes, 
Vogt und Niemeier in der erweiterten Schulkonferenz zur Besetzung der Schulleiterstellen an 
der Kreuzschule und der Anne-Frank-Schule. Ferner erläutert sie kurz die Zuständigkeiten 
und das Verfahren zur Bildung von Klassen an den städt. Schulen. Danach entscheidet die 
Schulleitung zusammen mit der Schulaufsicht im Rahmen der gesetzlichen Vorgaben über 
die Größe und Anzahl der Klassen, die an einer Schule zum Schuljahresbeginn gebildet 
werden. Die Stadt könne hierauf keinen großen Einfluss nehmen.   

 

Herr Hessel berichtet über den aktuellen Stand zur Einrichtung und dem Betrieb der Schul-
mensen. Zwischenzeitlich sei die Ausschreibung erfolgt. Wichtige Kriterien waren ein günsti-
ger Preis, die Art der Essensaufbereitung, die Einhaltung von Qualitätsstandards, und die 
Funktionalität des Bestell- und Abrechnungsverfahrens. 6 Angebote wurden abgeben. Ein-
stimmig habe sich die Arbeitsgruppe für die Stattküche Münster als künftigen Betreiber ent-
schieden. Der Preis für ein Menü betrage 2.95 €. Mit der Essensausgabe soll im Schulzent-
rum am 01.03.2010 und am Heriburg Gymnasium nach den Osterferien begonnen werden.  

 

Herr Dr. Robers teilt mit, dass der Konrektor der Anne-Frank-Hauptschule, Herr Füting, am 
31.01.2010 aus dem aktiven Dienst ausscheiden werde. Neue Leiterin der Schule sei ab 
01.02.2010 Frau Adams. Die Stellvertreterstelle sei ausgeschrieben worden. 

Neuer Leiter der Kreuzhauptschule sei ab 01.02.2010 der bisherige Konrektor Herr Leifken. 
Die Stellvertreterstelle soll nach Auskunft des Schulamtes kurzfristig ausgeschrieben wer-
den.  

In beiden Fällen habe die Verwaltung in Abstimmung mit den drei Ausschussmitgliedern, die 
der erweiterten Schulkonferenz als beratende Mitglieder angehören, der Bezirksregierung 
unmittelbar nach der Wahl durch die Schulkonferenz das Einverständnis des Schulträgers 
mitgeteilt.  

Weiter teilt Herr Dr. Robers mit, dass aufgrund der Anfrage von Herrn Rengshausen in der 
letzten Sitzung die Verwaltung hinsichtlich der integrativen Beschulung Informationsmaterial 
zusammengestellt habe. Dieses wird an die Ausschussmitglieder verteilt. 

 

Herr Backes berichtet über die Vandalismusschäden an der Martin-Luther-Grundschule. Hier 
sei man unverzüglich tätig geworden und habe geprüft, wie man den immer wieder festzu-
stellenden Verunreinigungen des Schulhofes aber auch den Beschädigungen an den Spiel-
geräten und den Graffitischmierereien wirksam begegnen könne. In Betracht gezogen wurde 
eine Einzäunung des Geländes. Allerdings schränkt man damit den ohnehin schon engen 
Pausenraum weiter ein, da ein Teil des Schulhofes der evangelischen Kirchengemeinde ge-
höre. Hier müsse eine Abstimmung mit den Schulgremien und der Evangelischen Kirchen-
gemeinde erfolgen. Eine Überwachung mittels einer Videokamera scheidet aus rechtlichen 
Gründen aus. 



  10 

 

 

Der Schriftführer, Herr Kentrup, muss wegen einer dringenden familiären Angelegenheit die 
Sitzung um 18.57 Uhr verlassen. Es erhebt sich kein Widerspruch, dass Herr Hessel die 
Schriftführung übernimmt. 

 

TOP 2 Entwurf des Haushaltsplanes 2009 - Budget 43 - Teilbudget Kultur 
Vorlage: 022/2010 

 

Zu Beginn der Besichtigung der Räumlichkeiten des Stadtmuseums ist den Ausschussmit-
gliedern eine Übersicht zu den Realisierungsabschnitten und den Kosten der Bauabschnitte 
sowie mit Raumskizzen überreicht.  

Zu diesem Tagesordnungspunkt liegt ein Antrag der CDU – Fraktion vor, der vor der Sitzung 
an die Mitglieder des Ausschusses verteilt wurde.  

Herr Dr. Westermann erläutert anhand einer Power Point Präsentation die Erträge und Auf-
wendungen der einzelnen Produkte des Budgets des Fachbereichs 43, Teilbudget Kultur. 
Besonders geht er auf den aktuellen Stand der Planungen zum Umbau des Stadtmuseums 
und die vorgesehene Finanzierung ein. Unter Berücksichtigung der Förderung durch den 
LWL und  durch die NRW Stiftung verbleibt nach dieser Darstellung für den 1. Bauabschnitt 
ein Eigenanteil für die Stadt von rd.  90.000,-- €. Auf die dieser Niederschrift beigefügten 
Unterlagen des Power Point Vortrages wird verwiesen.  

Frau Goß erklärt für die CDU-Fraktion, dass der Antrag vom 23.1.2010 (s. Anlage) aufgrund 
des jetzt vorgestellten Finanzierungskonzeptes zurückgenommen wird.  

Auf Nachfrage von Frau Vennes nach weiteren Förderungen, macht Herr Dr. Westermann 
deutlich, dass die bereits vorliegenden  Förderungen auch immer einen städt. Anteil voraus-
setzen und weitere Sponsoringmittel nicht zu erwarten sind.  

Frau Potthoff fragt an, warum im Zuge des Umbaus nicht auch ein Aufzug eingebaut wird, 
um auch Besuchern mit Behinderungen die Besichtigung aller Räumlichkeiten zu ermögli-
chen. Herr Dr. Westermann und Herr Backes erläutern, dass aufgrund technischer Schwie-
rigkeiten und wegen der Höhenunterschiede auf den einzelnen Etagen der Einbau eines 
Aufzuges nicht möglich und geeignet sei, die Situation für körperbehinderte Besucher zu 
verbessern.  

Frau Bischoff regt an zu prüfen, ob eine Zusammenarbeit mit anderen Museen sinnvoll sei. 
Herr Dr. Westermann erklärt, dass dies grundsätzlich möglich sei. Dies mache aber erst 
Sinn, wenn die Entscheidungen hinsichtlich des weiteren Ausbaus gefallen seien.  

Herr Banneyer kritisiert die lange Planungsphase über fast 4 Jahre. Der seinerzeit aufgestell-
te Zeitplan sei nicht eingehalten worden. Herr Backes verweist auf die schwierigen Verhand-
lungen zur Erlangung von Fördermitteln. Die jetzt vorgestellte Planung und auch die finan-
ziellen Veranschlagungen wichen nicht von den ursprünglichen Überlegungen ab.  

Nochmals wurde seitens der Verwaltung darauf hingewiesen, dass die gesamte Maßnahme 
nur in einzelnen Schritten in den nächsten Jahren umgesetzt werden könne. Die ersten bei-
den Schritte seien wegen der Grundanforderungen aus Bau und Technik und wegen des 
aufwändigen Raums im EG verhältnismäßig teuer. Bei den weiteren Schritten sei in deutlich 
höherem Maße weiteres Sponsoring oder Eigenleistung möglich. Um Planungssicherheit für 
alle weiteren Umbaumaßnahmen zu bekommen müsse jetzt der weitere Ausbau in dem vor-
gesehenen Umfang beschlossen werden.  

Herr Hagemann erklärt, dass die CDU-Fraktion unter der Voraussetzung, dass seitens der 
Stadt ein Eigenanteil von max. 90.000,-- € aufgebracht werden müsse, dem Ausbau zustim-
men werde.  
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Beschluss: 

Es wird beschlossen, dem Entwurf des Haushaltes 2010 zum Budget 43 – Teilbudget Kultur 
– zuzustimmen. 

 

Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 5 0 7 

 

Ergänzung: 

Nach Behandlung des Tagesordnungspunktes 3 erklärt Herr Dr. Westermann, dass ihm bei 
den vorgestellten Summen für den 1. Bauabschnitt des Stadtmuseums ein Fehler unterlau-
fen sei und bat hierfür um Entschuldigung.  

Der Aufwand für die Stadt belaufe sich nicht, wie vorgetragen, auf rd. 90.000,--€, sondern auf 
138.500,-- €, da der Anteil aus der Bauunterhaltung in Höhe von rd. 50.000,-- € nicht zwei-
mal abgezogen werden dürfe.  

Frau Goß erklärt daraufhin, dass die Rücknahme des Antrages der CDU nunmehr, wegen 
der geänderten Finanzierung, keine Gültigkeit mehr habe. Dieser Antrag werde jetzt erneut 
gestellt.  

Einvernehmlich verständigt man sich darauf, dass der entsprechende Tagesordnungspunkt 
bereits abgehandelt ist und der Antrag in der nächsten Hauptausschusssitzung erneut auf-
zugreifen sein wird.  

 

 

TOP 3 Entwurf des Haushaltsplanes 2010 - Budget 51 - Teilbudget Bildung und Freizeit 
Vorlage: 016/2010 

 

Zunächst stellt Herr Hessel anhand einer Power Point Präsentation die wesentliche Verände-
rungen innerhalb des Budgets 51, Teilbudget Bildung und Freizeit, vor. Die Präsentation ist 
dieser Niederschrift beigefügt.  

Frau Potthoff erkundigt sich nach dem im Investitionsplan ausgewiesenen Zuschuss für das 
Umkleidegebäude im Sportzentrum Nord und weist auf angebliche Mängel an dem Umklei-
degebäude, der Laufbahn und des Rasens der Sportanlage an der Kampfbahn B hin. Sei-
tens der Verwaltung wird darauf hingewiesen, dass es sich bei dem veranschlagten  Zu-
schuss um eine beschlossene Förderung für das Umkleidegebäude der SG 06 handelt. Die 
Laufbahnen und er Rasenplatz seien in den vergangenen Jahren sehr intensiv gepflegt wor-
den. Alle Maßnahmen erfolgen in Abstimmung mit den Verantwortlichen der LG.  

Frau Vennes möchte wissen, ob die Erneuerung des Zaunes im Sportzentrum West drin-
gend notwendig sei und nicht auch eine Reparatur in Betracht käme. Wichtiger seien Maß-
nahmen im Sportzentrum Süd um hier für den Schulsport gute Bedingungen zu schaffen. 
Seitens der Verwaltung wird erklärt, dass eine Reparatur des Zaunes im Sportzentrum West 
nicht möglich sei. Zudem stelle der Zaun eine Unfallgefahr dar. Im Sportzentrum Süd seien 
in den vergangenen Jahren bereits Maßnahmen für eine Verbesserung zur Nutzung für den 
Schulsport umgesetzt worden. Auch notwendige Zaunreparaturen wurden vorgenommen.  
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Auf Nachfrage von Frau Bischoff zu den veranschlagten Investitionen wird seitens der Ver-
waltung  darauf hingewiesen, dass in allen Fällen immer kritisch die Notwendigkeit geprüft 
werde. Die vorgesehenen Maßnahmen sei auch von den Schulen und Vereinen begründet 
dargelegt worden.  

 

Beschluss (1): 

Es wird beschlossen, die Kennzahlen zum Produkt „51.21 Grundschulen“ wie folgt zu 
ändern: 

Werte vorl.Erg. 2008 Plan 2009 Pan 2010 Plan 2011 Pan 2012 Plan 2013
zu Kennzahl 3.1 1,2% 0% 0% 0% 0% 0%
zu Kennzahl 4.1 16,3% 17,2% 18,1% 19,0% 19,9% 20,7%
zu Kennzahl 4.2 17,3% 17,7% 18,1% 18,5% 18,9% 19,3%
zu Kennzahl 4.3 14,4% 15,0% 15,6% 16,2% 16,7% 17,2%
zu Kennzahl 4.4 10,7% 11,6% 12,5% 13,3% 14,1% 14,9%
zu Kennzahl 4.5 23,0% 23,9% 24,8% 25,7% 26,6% 27,4%
zu Kennzahl 4.6 19,6% 20,8% 22,0% 23,2% 24,3% 25,4%
zu Kennzahl 4.7 18,5% 19,7% 20,9% 22,1% 23,3% 24,5%  

Beschluss (2): 

Es wird beschlossen, dem Entwurf des Haushaltes 2010 zum Budget 51 – Teilbudget 
Bildung und Freizeit – mit der Maßgabe zuzustimmen, dass die Transferaufwendungen 
um den für den Betrieb der Schulmensen vorgesehenen Betrag in Höhe von 50.000 € 
gekürzt werden. 

 

Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

Beschluss 1 10 0 2 

Beschluss 2 10 0 2 

 

 

TOP 4 Antrag des Ratsmitgliedes Klaus Schneider bzgl. der Einrichtung einer Europa-
schule in Coesfeld 
Vorlage: 017/2010 

 

Herr Schneider begründet den Antrag nochmals eingehend. Nach kurzer Diskussion besteht 
die einhellige Meinung, den Antrag in der nächsten Schulleiterkonferenz zu behandeln und 
auch beim geplanten Workshop mit den Schulleitern auf das Thema zu sprechen zu kom-
men.  

 

    

    

 

 



  13 

 

TOP 5 Antrag der CDU-Fraktion zur "Kinderbetreuung für Grundschüler vor Unterrichts-
beginn" 
Vorlage: 018/2010 

 

Beschluss: 
Es wird beschlossen, dass die Stadt Coesfeld an die Schulen herantritt, und den Anstoß gibt, 
den Bedarf der Betreuung vor den Unterrichtszeiten für Grundschüler (ca. 7:00 bis 8:00 Uhr) 
zu ermitteln. In der nächsten Ausschusssitzung soll hierüber berichtet werden.  

 

Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 11 1 0 

 

 

TOP 6 Antrag der SPD-Fraktion auf beratende Mitgliedschaft eines Vertreters des 
Stadtsportrings Coesfeld e.V. im Ausschuss für Kultur, Schule und Sport 
Vorlage: 021/2010 

 

Herr Vogt begründet den Antrag der SPD Fraktion nochmals. In den sich anschließenden 
Diskussionsbeiträgen sprechen sich alle Redner dafür aus, dass eine Teilnahme eines Ver-
treters des Stadtsportringes an den Sitzungen anlassbezogen zur Beratung von Themen mit 
Bezug zum Sport erfolgen soll. 

 

Beschluss (1) (Vorschlag der SPD-Fraktion): 

Es wird beschlossen, dem Rat der Stadt Coesfeld zu empfehlen, regelmäßig einen beraten-
den Vertreter des Stadtsportringes zu den Sitzungen des Ausschusses für Kultur, Schule 
und Sport einzuladen.  

 

Beschluss (2): 

Es wird beschlossen, dass Vertreter des Stadtsportrings zu Sitzungen des Ausschusses für 
Kultur, Schule und Sport anlassbezogen zur Beratung von Themen mit Bezug zum Sport 
hinzugezogen werden. 

 

Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

Beschluss 1 2 10 0 

Beschluss 2 12 0 0 

 

 

TOP 7 Verteilung der Sportfördermittel der Stadt Coesfeld für das Jahr 2009 
Vorlage: 364/2009 
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Beschluss: 

Der Ausschuss für Kultur, Schule und Sport nimmt das Ergebnis der Verteilung der Sportför-
dermittel zur Kenntnis.  

 

 

TOP 8 Anfragen 
 

Herr Vogt erinnert an eine Berichterstattung über die geplanten Aktivitäten der Dependance 
der Fachhochschule. Herr Dr. Robers sagt einen Bericht in einer der nächsten Sitzungen zu.  

Herr Banneyer möchte wissen, für welchen Zeitraum der Vertrag mit dem Mensabetreiber 
abgeschlossen wird. Herr Hessel teilt mit, dass eine Vertragsdauer zunächst bis zum Ende 
des Schuljahres 2010/2011 vorgesehen ist.  

Frau Vennes weist daraufhin, dass seitens der Verwaltung noch ein Bericht über die beab-
sichtigte Änderung der Zuschussgewährung an die Vereine im kulturellen Bereich aussteht. 
Herr Dr. Westermann sagt einen Bericht in der nächsten Sitzung zu. 

Frau Bischoff erkundigt sich, ob schon ein Termin für den nächsten Workshop hinsichtlich 
der Schulentwicklungsplanung bekannt gegeben werden könne. Herr Dr. Robers erklärt, 
dass zunächst noch die Anmeldezahlen für das neue Schuljahr abgewartet werden sollen. 
Für den Workshop sei ein Termin vor oder unmittelbar nach den Osterferien angedacht. 

Frau Vennes fragt, wann mit einem Bericht über die beabsichtigte Einführung eines Biblio-
theksführerscheins gerechnet werden könne. Sie hätte diesen Bericht eigentlich vor der Be-
ratung des Haushalts erwartet. Herr Dr. Westermann teilt mit, dass im Haushalt 6.000,-- € für 
diese Maßnahme veranschlagt worden sind. Mit den Schulen sei eine Abstimmung erfolgt. 
Nach Durchführung des Projektes werde der Ausschuss informiert.  

Herr Banneyer schlägt vor, vor der nächsten Sitzung die neue Schulmensa im Schulzentrum 
zu besichtigen. Frau Niemeier sagt zu, dies bei der Planung der nächsten Sitzung zu be-
rücksichtigen.   

 

 

 

 

 

  Niemeier   Kentrup   Hessel 

  Ausschussvorsitzende        Schriftführer          Schriftführer 

            zu TOP 1 ö.S.          zu TOP 2 – 8 ö.S. 

                u. 1 – 2 nö. S. 
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